



FLACSO
2022

FLUJOS MIGRATORIOS CONTEMPORÁNEOS: UNA PERSPECTIVA DESDE JÓVENES ESTUDIANTES CALEÑOS¹

Valeria Rivas Rodríguez

Universidad San Buenaventura de Cali.

Isabella Ospina Delgado

Universidad San Buenaventura de Cali.

Eje temático 09: Migraciones, refugio y movilidad humana.

V Congreso Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales. *“Democracia, justicia e igualdad”*

FLACSO URUGUAY. www.flacso.edu.uy. Teléf.: 598 2481 745. Email: secretaria@flacso.edu.uy



Resumen

Históricamente Colombia se ha caracterizado por ser un país expulsor de población, debido a variados factores; entre ellos tenemos temas relacionados al contexto histórico- social que precedía e impulsaba la necesidad de emigrar tanto nacional como internacionalmente (OIM, 2010). Asimismo, cuando se analizan los flujos de migración del Valle del Cauca se encuentra que este departamento de Colombia presenta unos saldos netos de población negativos, de los cuales 93.292 son jóvenes (Migración Colombia, 2022)

Situándose en este contexto, el presente artículo es el reflejo de un proyecto investigativo orientado a conocer las principales motivaciones que orientan a jóvenes (entre 18 a 24 años) a migrar del país entre el 2019 a 2022.

Para ello, se desarrolló un estudio comparativo que permitiera mostrar la perspectiva desde aquel que desea emigrar versus quien ya lo ha hecho en aras de comprender las nuevas tendencias o los fundamentos contemporáneos del flujo migratorio juvenil colombiano.

Como resultados de investigación se encontró que además del tema económico, que no por menos es el principal tema en ser enunciado, se destacan con fuerza variables como oportunidad laboral, calidad de vida y experiencias recreacionales o educativas.

A partir de lo anterior, se espera dotar de herramientas de política pública a las autoridades para garantizar el aprovechamiento de la diáspora colombiana en el extranjero, específicamente de la población joven del Valle del Cauca. Asimismo, se considera un insumo para la generación de herramientas de fortalecimiento del capital humano como componente fundamental de la economía del país.

Palabras Clave: Migración, Juvenil, motivaciones, Valle del Cauca, Colombia



Introducción

Históricamente la movilidad es una condición determinante en el proceso de globalización, las poblaciones a lo largo del tiempo se han ido movilizándose en búsqueda de mejores condiciones de vida. Por lo tanto, las características propias como los cambios en las economías del primer y tercer mundo, cambios demográficos, crecimiento en las redes migratorias alrededor del mundo por diversas circunstancias, limitación al acceso de derechos básicos y oportunidades, conflictos internos, devaluación de la moneda en diversos países han promovido la actual migración en amplios sectores de la población con una continua movilidad a través de las fronteras. Por lo tanto, las políticas públicas contemporáneas deben contemplar cada día más los flujos migratorios, resaltando que, sea un tema de interés y relevancia para las distintas autoridades migratorias y gobiernos. (Organización Internacional de Migraciones OIM, 2010)

En primer lugar, Colombia ha estado ligada a una sociedad que se transforma en función del contexto asociados a las condiciones económicas, políticas y de orden social. Históricamente el país ha pasado por diferentes flujos migratorios. Siendo reconocido por la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) como el país con mayor cantidad de emigrantes en Suramérica, concentrándose en algunos países de destino, principalmente España y Estados Unidos. Sin embargo, dentro del contexto nacional e internacional se encuentra un gran protagonismo en los jóvenes dentro de los flujos migratorios, representando uno de los asuntos de gran relevancia en la actualidad reconociendo que en este sector poblacional decide salir de su país de origen a un país de destino en búsqueda de mejores condiciones para aspirar a un futuro mejor dentro de diferentes aspectos, sean políticos, económicos, sociales, académicos y laborales.



FLACSO 2022

Es por esto, basándose dentro del contexto latinoamericano desde la década pasada casi 335 mil jóvenes residían en países distintos al de su nacimiento dentro de la región, cifra que equivale casi a un 17% del total de los migrantes intrarregionales y la concentración de emigrantes colombianos en Venezuela es la más marcada, ya que corresponde a casi el 90% del total, en América del Norte habían 533.189 registros de colombianos, en América del Sur 409.626, en Asia y Oceanía 15.993 y en Centro América y el Caribe 24.514 (Ministerio de Relaciones Exteriores, 2009) . Es decir que, a lo largo de los años, bajo diversos contextos, siendo un tema cada vez más común, los jóvenes colombianos han vivido bajo un contexto de flujos migratorios hacia diferentes países de destino. Y por todo lo anterior a lo largo de la investigación se llevará a cabo un análisis más profundo y comparativo de jóvenes caleños de los cuales algunos ya residen en el exterior y otros tienen el deseo de hacerlo.

Colombia, ¿país de emigrantes o país expulsor?

A partir de lo anterior, Colombia se ha caracterizado por presentar diferentes niveles de migración ligados a diversos factores, como los cambios demográficos, las crisis económicas, poco de acceso a derechos básicos y conflicto armado: cerca del 10% de los colombianos se encuentra en el extranjero (DANE, 2005). Poco a poco fue incrementando la tasa migratoria donde gracias al último censo se encuentran 43 millones de colombianos viviendo en el extranjero actualmente (Unidad Administrativa Especial Migración Colombia, 2019). De acuerdo con migración Colombia (2019) los principales destinos en 2018 fueron Estados Unidos (31,7%), México (10,6%) y España (9,8%), seguido de



FLACSO 2022

Panamá, Ecuador, Perú, Venezuela (3.7%), Chile, Brasil, República Dominicana, en ese orden.

Sin embargo, a lo largo de la historia colombiana se encuentran tres etapas migratorias el cual, en primer lugar, se presenta la tendencia migratoria hacia la década de los sesenta como primera etapa hacia Estados Unidos, coincidiendo con el fin de la violencia bipartidista. Es por esto, que dentro de este marco de violencia que atravesaba el país, se resalta que, la principal causa migratoria fue el resultado de las reformas a la normatividad migratoria encaminadas a la reunificación familiar, ya que muchas familias durante diferentes periodos de la historia colombiana han tenido que migrar como respuesta a los conflictos internos.

Resaltando que, durante esta primera etapa se caracterizó por tener un componente migratorio de elites socioeconómicas altas y de refugiados políticos donde llegaron a áreas metropolitanas específicamente en Nueva York y la Florida. (Organización Internacional de Migraciones OIM, 2010). Estableciendo los principales factores motivacionales fueron las condiciones económicas, políticas y sociales que el país receptor, en este caso Estados Unidos ofrecía a los migrantes.

En segundo lugar, nos situamos en la década de los años ochenta con gran movilización colombiana hacia la República de Venezuela relacionada al auge económico que se presentaba gracias a la bonanza petrolera que se presentaba y las altas posibilidades de empleo. El cual la mayoría de población eran procedentes de los departamentos de Cesar, Norte de Santander y la Guajira. Correspondiendo a un contexto socioeconómico y cultural bajo, con pocos índices escolaridad y formación profesional. (Organización Internacional de Migraciones OIM, 2010). Por lo tanto, Colombia como país emisor, se vio en la necesidad de realizar ajustes estructurales dentro de sus políticas migratorias, reflejando como el



FLACSO 2022

comportamiento económico del país ha direccionado y motivado algunos desplazamientos migratorios de la población.

Finalmente, frente a la década de los noventa se registró el índice más alto de colombianos que migraron, a raíz de los golpes económicos, políticos y sociales que ya venía presentando Colombia los últimos años. La gran afluencia de migrantes hacia destinos como Estados Unidos generó restricciones legales migratorias, lo cual motivó y dio apertura a nuevas alternativas de destino como lo fue Canadá, Inglaterra, Francia, Australia, Alemania, y en especial España, debido a la gran integración laboral a los inmigrantes para trabajos de mano de obra y facilidad en su idioma. (Organización Internacional de Migraciones OIM, 2010).

PORCENTAJE DE MIGRACIÓN DE COLOMBIANOS 2018

País	Porcentaje
Estados Unidos	31,7%
España	9,8%
Venezuela	3,7 %.
México	10,6%

*Elaboración propia con datos establecidos por el Departamento Administrativo Nacional de Estadística (2018)

Flujos migratorios en Colombia y el Valle del Cauca

Anterior a las votaciones presidenciales de Colombia para el periodo 2022-2026, se evidenció un temor en algunos sectores de la sociedad sobre la



FLACSO 2022

llegada de Gustavo Petro a la presidencia del país, debido a su filiación política (Revista Portafolio, 2022; Hernández, 2022).

Según una encuesta realizada por el periódico nacional El País (Londoño, 2022) el 54% de los colombianos se sentían preocupados a causa del riesgo de convertirse en un Estado igual a Venezuela “política, social y económicamente”, lo que se reflejó en comentarios de tipo “Si Petro gana me voy de Colombia”; hasta en las columnas de opinión, autores como Samper Ospina (2020) decía:

“nos vamos del país; ¿no te das cuenta de que Petro puntea en las encuestas y esto se va a convertir en otra Venezuela?

–¿Y cómo a dónde tienes contemplado huir? –preguntó, desdeñosa.

–A dónde sea: aun a Venezuela.”

Paralelo a ello, el periódico “El País” (2022) reflejó en una de sus entradas que se estaba generando un contexto de incertidumbre que, en jóvenes estudiantes, podría generar dudas sobre su futuro laboral y en medio de ello, entonces el querer migrar del país para buscar otras oportunidades comenzó a ser tema de conversación y la alternativa un “futuro mejor”.

Es bajo este contexto de los meses entre marzo y junio de 2022 que surge una inquietud por conocer las condiciones de la migración internacional de jóvenes del Valle del Cauca y ahondar en las variables explicativas de dicho fenómeno.

Al respecto, las Naciones Unidas [ONU] (2020) en su estudio estadístico determinó que para el 2020 había a nivel mundial 31’671.543 migrantes los cuales tenían una edad promedio de 39 años en su proceso de migratorio, esto comparado a Latinoamérica muestra un total para la misma fecha de 1’698.813 migrantes con un promedio de 31 años de edad lo que permite reconocer tanto la densidad demográfica de migrantes en la región. Colombia en este estudio muestra un porcentaje de contribución a este



FLACSO 2022

conteo del 9,8% con un total de migrantes para el 2020 de 426.259, lo particular y diferenciador de las cifras antes comparadas en que en promedio la edad de dichos migrantes esta entre lo que las mismas ONU determina como joven, en un rango dentro de los 15 a los 24 años, como lo muestra la siguiente tabla:

PROMEDIO DE EDAD EN MIGRANTES, AMBOS SEXOS COMBINADOS: COMPARATIVO MUNDIAL, REGIONAL Y LOCAL

<i>AÑO</i>	<i>MEDIANA EN EDAD</i>		
	COLOMBIA	AMÉRICA DEL SUR	MUNDIAL
<i>1990</i>	18	46,3	36,5
<i>1995</i>	20	45,2	37,4
<i>2000</i>	21	45,2	38,2
<i>2005</i>	24	41,4	38,2
<i>2010</i>	24	39,4	38,3
<i>2015</i>	24	36,2	38,9
<i>2020</i>	24	31,3	39,1

Elaboración propia con datos obtenidos del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas DANE 2020.

Entendiendo la anterior tabla, se evidencia que las edades promedio de los migrantes en los últimos 30 años para Colombia rondan entre los 18 y 24 años, edad que para el estudio se tomará desde los 18 para tener un espectro un poco más amplio, haciéndolo de acuerdo lo entendido por la ONU, datos que permiten enfocar a un rango de edad esta investigación, considerando con especial cuidado cómo en el caso de Colombia hay un promedio de



FLACSO 2022

edad donde sus emigrantes son jóvenes respecto al panorama suramericano y mundial, lo que tiene implicaciones particulares al interior del país.

Es aquí donde se plantea la pregunta sobre ¿cuáles son las principales motivaciones que influyen a un joven universitario caleño (entre los 18 a 24 años de edad) a tomar la decisión de emigrar desde el 2019 al 2022? Y frente a esto ¿cuál es la realidad de aquellos jóvenes que ya están fuera del país?

La incertidumbre después de la posesión del nuevo mandatario no ha desaparecido y permanece latente en el entorno, el País (2022) ha denominado como “Esperanza, incertidumbre y pánico” como las palabras que distinguen y explican el sentimiento social tras 100 primeros días de Gobierno de Gustavo Petro; con este panorama el patrón migratorio del país pareciera ser cambiante y en este contexto es donde se busca comprender las nuevas tendencias o los fundamentos contemporáneos del flujo migratorio juvenil colombiano.

Con este estudio se pretende dotar de herramientas de política pública al Estado para gestionar adecuadamente la emigración juvenil del Valle del Cauca.

En consecuencia, en medio de la investigación surgió ¿Cuáles son las principales motivaciones que influyen a un joven universitario (de pregrado) caleño entre los 18 a 24 años de edad a tomar la decisión de emigrar entre los años de 2019 a 2022??

Por lo tanto, los objetivos de la investigación buscan identificar cuáles son las principales motivaciones que influyen a un joven universitario caleño (entre los 18 a 24 años de edad) a tomar la decisión de emigrar.

Para ello a fin de desarrollar una respuesta a dicha incógnita se plantearon los siguientes objetivos específicos:



FLACSO 2022

- Interpretar desde entrevistas semiestructuradas las experiencias que hay en común entre los jóvenes que de manera voluntaria o forzosa los lleva a migrar de su país.
- Detectar cómo esas motivaciones principales influyen en la emigración colombiana.
- Comparar entre los grupos sus respuestas para así contrastar las diferencias que se generan al ya estar fuera del país.

ALGUNAS PERSPECTIVAS TEÓRICAS DE LA MIGRACIÓN

Ravenstein en su obra “Las leyes de las Migraciones” estableció como una de las leyes de la migración que “la mayoría de los migrantes son adultos”, en donde resaltaba altos flujos migratorios en donde la población migratoria se caracterizaba por ser adulto, o lo que el autor reconocía en su momento, y durante este proceso migratorio destaca elementos en donde predominaba las motivaciones económicas como un factor de atracción-repulsión o también conocido como push and pull para esta población. (Arango, 1985).

Es por esto que, desde la corriente neoclásica, el trabajo de Ravenstein a pesar de su recorrido en el tiempo permite establecer un elemento base para esta investigación. Si se tiene en cuenta la sociedad

Dentro de las diferentes teorías de la migración contemporánea se encuentra la teoría de los factores de atracción-expulsión o push-pull de Ravenstein (1889), la cual desde la corriente neoclásica explica las migraciones como un resultado, tanto del lugar origen como del lugar de destino (Arango, 1985); lo que permite más que enfocarse en el lugar, analizar los factores de impacto que repelen (push) al migrante a abandonar su lugar de origen frente a las oportunidades o ventajas que disponibles en



FLACSO 2022

el lugar de destino, elemento que será la fuerza de atracción (pull). (Micolta León, 2005) Para esta teoría, los factores de expulsión serán determinantes para el movimiento migratorio, teniendo en cuenta situaciones internas como la poca oferta laboral, inflación, bajos salarios, falta de seguridad social y salud pública, entre otros; contrario a los factores de atracción, que para Micolta León (2005) también representan un precio que paga el migrante en tanto a la inversión y el esfuerzo que se hace en el proceso de adaptación y establecimiento en el lugar de destino.

Si aplicamos este análisis teórico inicial en el en Colombia, históricamente se han presentado diferentes etapas migratorias que han estado influenciadas, por ejemplo, en los sesentas por el conflicto interno armado lo que en su momento es posible analizarlo como un factor que expulsó a ciudadanos colombianos en búsqueda de seguridad y protección por parte de países receptores como Estados Unidos o España.

Asimismo, cuando se analizan los flujos de migración del Valle del Cauca se encuentra que hay saldos netos de población negativos (de los cuales 93.292 son jóvenes) (Migración Colombia, 2022) que hacen pertinente preguntarse sobre los factores que expulsan a población entre los 15 a 24 años vallecaucana para reconocer cuales son los factores de relevancia que impulsan este fenómeno y que no se repita la historia de unas décadas atrás.

Retomando, Micolta (2005) hace hincapié sobre los esfuerzos que llevan a cabo a la hora de migrar que también reconoce los detractores o posibles obstáculos para el migrante es su país destino, como lo son aprender una nueva lengua, entender otra cultura, adaptarse a clima, un nuevo mercado laboral y, no menos importante, alejarse del círculo familiar y afectivo.



ORIENTACIÓN METODOLÓGICA DE LA INVESTIGACIÓN

Se plantea entonces un escenario de comparación donde la población observada tenga en general las mismas características con un elemento diferenciador, que un grupo se encuentra con la intención de migrar dentro de la ciudad de Cali, frente a otro grupo en donde sus integrantes ya migraron a un país diferente; y así considerar que la perspectiva de quienes ya partieron en comparación quienes siguen en el país con la intención de irse. La investigación cuenta con un diseño metodológico de tipo “Fenomenológico Empírico”, el cual según Hernández, Collado y Lucio (2014) es versátil porque permite explorar en las experiencias de los participantes, descubriendo elementos que podrían constituir un fenómeno migratorio colombiano. Teniendo en cuenta el peso que las perspectivas y vivencias individuales tienen importante relevancia en este proyecto, este diseño está orientado a considerar las emociones, perspectivas y razonamientos particulares, enfocándose en dichas vivencias y así poder contemplar una “nueva perspectiva del fenómeno”. (Hernández, Fernández y Baptista, 2014)

En temas de muestreo, se ha determinado tener una muestra de tipo diversa o de máxima variación, la cual se caracteriza por ser una utilizada cuando se desea permitir un análisis comparado y permitiendo documentar la heterogeneidad de las posiciones dentro de los participantes del proyecto; por lo tanto, se logrará confrontar las diferentes experiencias, perspectivas, diferentes, posiciones, “patrones o particularidades”. (Hernández, Collado y Lucio, 2014)

La razón por la cual este tipo de muestra se considera la más adecuada para el proyecto es porque permite crear un perfil inicial para los diferentes participantes en la recolección de datos; continuo a esto, este tipo de



FLACSO 2022

muestra permite establecer dos grupos, los cuales son diferentes entre sí principalmente porque unos están en proceso o anhelo de migrar que son los del Grupo 1, y el de Grupo 2 quienes ya migraron, estas diferencias son esenciales para el análisis que se desarrollará posteriormente, teniendo como elemento clave los puntos en común y los de mayor disidencia de manera interna de cada entrevista a modo comparativo entre los niveles. Es por esto, que se determinó orientarse a la variable de tipo diversa o de máximas variaciones en entrevistas semiestructuradas en la búsqueda de conservar:

- Heterogeneidad: al momento de documentar las diferentes perspectivas de los participantes.
- Valor la individualidad: es un tipo de muestra que no generaliza, permitiendo así contemplar las diferentes perspectivas de la problemática planteada en el proyecto.
- Confrontación de experiencias: Se busca profundizar en el análisis, sacar características comunes y disidencias, para lo cual será de gran importancia la construcción de los grupos y la realización de la dinámica comparativa.

Para lograr la recolección de los datos, se contempló la opción de realizar entrevistas semiestructuradas de una única sesión con el Grupo 1 (con deseo de migrar), las cuales tuvieran preguntas orientadoras, más los espacios de socialización de las diferentes posiciones. Esta técnica de recolección de datos permite una elaboración detallada y profunda de la vivencia personal respecto del fenómeno migratorio de jóvenes caleños. Se hace pertinente mencionar, que dentro de esto se contempla la opción de entrevistas semiestructuradas de manera virtual para el Grupo 2 (aquellos que ya migraron) ya que los diferentes participantes pertenecientes a este grupo se encuentran distanciados entre sí, por lo cual se hizo necesario desarrollar esta actividad de otra manera.



FLACSO 2022

Al momento de llevar a cabo dicha recolección se presentarán 4 preguntas base las cuales podrán estar orientadas de la siguiente manera

Para el Grupo 1 se llevan entrevistadas catorce (14) personas y para el Grupo 2, siete (7) personas, con un total de 21 participantes.

Se estableció con rigurosidad un como determinantes de participación que estudiaran dentro del rango de edad determinado, que estuvieran en proceso o finalización de sus estudios en pregrado, como también el querer emigrar del país (grupo 1) o por otro lado que ya hayan migrado. Otro elemento que apareció conforme se fue desarrollando la recolección de datos en los distintos grupos, fue que los participantes asistían a instituciones universitarias de carácter privado.

Algunas de las preguntas orientadoras fueron:

Para Grupo 1 (Quienes desean migrar):

1. ¿Cómo es su situación de vida actualmente? ¿Qué le ha hecho pensar en irse de Colombia?
2. ¿Hacia qué país ha pensado o decidido migrar y cuáles son las circunstancias que lo llevan a elegir ese país? ¿Cuáles son sus expectativas respecto de irse a ese país en particular?
3. ¿De qué manera ha obtenido usted la información sobre el país hacia donde desea migrar?
4. ¿Cuáles espera usted que sean los principales beneficios y dificultades de irse a vivir a un nuevo país?

Nivel 2 (Quienes ya partieron):

1. ¿Cómo eligió y cuáles fueron las situaciones que usted tuvo en cuenta para elegir el destino a donde migró?
2. ¿Cuál o Cuáles eran sus propósitos al irse de Colombia hacia el país que migró?
3. ¿Podría compartir conmigo cómo fue el proceso de adaptación una vez llegó usted a su destino?
4. ¿Cuáles son las razones que le llevan a continuar en su nuevo lugar de residencia



FLACSO 2022

5. ¿Considera que en Colombia hay oportunidades en el ámbito económico, social y laboral para los jóvenes estudiantes respecto a los mismos fuera del país?

6. ¿Cómo migrar a otro país influiría en su calidad de vida?

7. ¿Cuáles fueron las experiencias laborales/culturales/ estudiantiles o ideológicas que tuvo que vivir para tomar la decisión?

Algunos resultados frente a los datos recolectados permiten reconocer que el principal factor dentro de los jóvenes de 18 a 24 años con deseos de migrar son por falta de oferta académica, donde gran mayoría, por no decir todos, hacían énfasis que lograrían un mejor enfoque, especialización o maestría para sus carreras en el exterior para sus carreras debido a los avances que han logrado diversos países al rededor del mundo en comparación a Colombia y la importancia que le dan a los jóvenes universitarios en la integración a la vida laboral. Siendo Canadá y Estados Unidos destinos principales para los jóvenes tomando como eje central dentro de las entrevistas el acceso a la educación y conocimientos avanzados dentro de los mismos. Sin embargo, es importante destacar que únicamente 1 de 14 jóvenes entrevistados ha tenido un acercamiento en el exterior y habla desde su experiencia propia. Por lo tanto, a lo que se quiere llegar frente a esto es a cómo está comunidad importante de caleños y colombianos ven hoy en día el sistema educativo colombiano débil y como a pesar de los avances que también ha vivido el país sigue siendo poco, de difícil acceso e incluso con costos elevados para lo que realmente las nuevas generaciones desean.

Se observa a su vez que al tener familia fuera del país, más que una motivación de reencuentro, como lo pudo ser años atrás dentro de las diferentes etapas migratorias colombianas, se ha convertido en un factor como “puente” para que un joven migrante aproveche el vínculo en el exterior como una ventaja o ayuda para su mismo proceso migratorio.

Esto no define el lugar de destino, pero en los casos aquí presentados si daba el lugar en donde sus familiares residen como el país de tránsito, para



FLACSO 2022

los casos que este está ubicado en el continente europeo fue más común encontrar que este fuera un lugar de tránsito y estabilidad temporal; y aquellos que su vínculo estaba en países como Canadá y Estados Unidos para el participante este tiende a convertirse en su lugar de destino.

CONCLUSIONES

En primer lugar, se quiere destacar que la investigación realizada se llevó a cabo con jóvenes caleños entre los 18 a 24 años de universidades privadas teniendo en cuenta que de cierta forma se tenía más acceso a los y las participantes por temas de cercanía con la persona, conocimiento con sus experiencias, afinidad con el tema y convivencia dentro de un mismo entorno. Resaltando que, en este rango de edad ya se encuentran algunos finalizando sus estudios contando con la capacidad de tomar la decisión de manera consiente y oportuna.

Se resultó relevante guiar la investigación frente a este tema porque realmente dentro de la situación como estudiantes, jóvenes caleños y colombianos es un tema que se vive, se escucha e incluso se desean para los que quieren partir, día a día y realmente es más común de lo que parece. Se observó a lo largo de la recolección de datos como diferentes jóvenes sin haber tenido algún acercamiento en el extranjero deseaban o aseguraban que su futuro dentro de diversos aspectos no era en Colombia debido a diferentes fallas por parte del gobierno nacional hacia esta población en temas de oportunidad laboral, económica y social.

Por lo tanto, un tema que pesar de la historia que ha vivido Colombia y sus tres grandes etapas migratorias, siendo reconocido como uno de los países en Latinoamérica con mayor flujo migratorio, aún hay precariedad de reconocimiento por parte de las entidades nacionales siendo algo poco relevante para las mismas. Como a raíz de diferentes aspectos, sean



FLACSO 2022

económicos, políticos, sociales, culturales, etc. Jóvenes han tomado la decisión de salir de su zona de “confort” para llegar a un país destino a buscar nuevas oportunidades siendo esto un tema y una decisión común en los últimos años.

Por otro lado, también se identificó durante la investigación como este tema común e importante para las nuevas generaciones e incluso colombianos en general, presenta dificultades al momento de acceder de manera simple y eficaz a plataformas prestadas por el gobierno nacional como lo son Migración Colombia, DANE y Cancillería. En temas como actualización de datos para colombianos que residen en el exterior con cifras resientes, acceso de manera clara al último censo nacional del 2018 en temas de colombianos que han partido del país, debido a que gran parte de artículos, cifras y conteos se basan específicamente en el año 2005. Es por esto, que se podría hacer una crítica al gobierno frente a este tema ya que como se ha mencionado es algo que históricamente ha pasado y seguirá continuando generación tras generación. Por lo tanto, como colombianos se requiere y se debería tener acceso a esta información actualizada, teniendo en cuenta que el deber de los mismos es participar en la toma de esta muestra como lo es el censo nacional y el deber del gobierno es compartir a la población dichos resultados.

Referencias bibliográficas

Aguirre - García, J. C y Jaramillo-Echeverri, L. G. (2012). Aportes del método fenomenológico a la investigación educativa. Revista Latinoamericana de Estudios Educativos. No. 2, Vol. 8, pp. 51-74. Manizales: Universidad de Caldas. <https://www.redalyc.org/pdf/1341/134129257004.pdf>



FLACSO 2022

- Arango, J. (1985). Las «Leyes de las migraciones» de E. G. Ravenstein, cien años después. *Revista Española de Investigaciones Sociológicas*, 32, 7-26. <https://www.jstor.org/stable/40183172>
- Cancillería de Colombia. (s. f.). Antecedentes históricos y causas de la migración | Cancillería. GOV.CO. <https://www.cancilleria.gov.co/colombia/migracion/historia>
- Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE), 2010. Colombia, Estimaciones de la Migración. 1985-2005 y Proyecciones 2005-2020. Nacionales y Departamentales. https://www.dane.gov.co/files/investigaciones/poblacion/migraciones/Est_Migr_1985_2020_nal_dtal.xls
- Hernández, R., Collado, C. F., & Lucio, P. B. (2014). *Metodología de la Investigación* (6ª ed., Vol. 6a). McGraw-Hill Education.
- Migración Colombia. (2022). Flujos Migratorios - 2021. Unidad Administrativa Especial Migración Colombia (UAEMC). <https://public.tableau.com/app/profile/migracion.colombia/viz/Flujos-Migratorios-2021/Inicio>
- OIM Colombia. (2010). Perfil Migratorio de Colombia. Organización Internacional para las Migraciones. <https://bit.ly/3Nhyutk>
- Ospina, D. S. (2020, 29 agosto). Si gana Petro me voy del país. . . *Revista Semana. Últimas Noticias de Colombia y el Mundo*. <https://bit.ly/3CtED2n>
- Londoño, N. (2022, 8 junio). La Gran Encuesta: el 89% de los colombianos cree que el país va por buen camino, ¿por qué? *Periódico El País*. <https://bit.ly/3TfgoVF>
- Hernández, C. R. (2022, 14 abril). ¿Puede Colombia ser la «próxima Venezuela»? *LatinAmerican Post*. <https://bit.ly/3RXOyCX>



FLACSO 2022

Revista Portafolio. (2018, 15 marzo). ¿Qué posibilidad real hay de que Petro convierta a Colombia en una Venezuela? Portafolio. <https://bit.ly/3Cwx9M7>

Micolta León, A. (2005, 19 octubre). Teorías y conceptos asociados al estudio de las migraciones internacionales. Revista del Departamento de Trabajo Social, Facultad de Ciencias Humanas, Universidad Nacional de Colombia, No. 7, pág. 59-76. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4391739.pdf>

Bueno, S. L. (2022, 13 noviembre). Esperanza, incertidumbre y pánico, las tres palabras que describen los primeros 100 días del Gobierno Petro. Periódico El País. [elpais.com.co. https://www.elpais.com.co/politica/esperanza-incertidumbre-y-panico-las-tres-palabras-que-describen-los-primeros-100-dias-del-gobierno-petro.html](https://www.elpais.com.co/politica/esperanza-incertidumbre-y-panico-las-tres-palabras-que-describen-los-primeros-100-dias-del-gobierno-petro.html)

Unidad Administrativa Especial Migración Colombia. (marzo de 2019). Boletín anual de estadísticas migratorias. Recuperado el 30 de junio de 2020.

Naciones Unidas [Cepal]. (2000, septiembre). CEPAL: Población y desarrollo. Naciones Unidas. https://www.cepal.org/sites/default/files/publication/files/7174/S2000933_es.pdf

¹ Este trabajo es producto del proyecto de investigación para el Semillero de Movilidad Humana de la Universidad San Buenaventura de Cali.